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对福传的助佑

宗徒大事錄 8:26-40

上主的天使向斐理伯說：“起來，往南行，沿著由耶路撒冷下到迦薩

的路走，即曠野中的那條路。”他就起來去了。

看，有個厄提約丕雅人，是厄提約丕雅女王甘達刻的有權勢的太監，

也是她寶庫的總管；他曾來到耶路撒冷朝聖。他回去的時候，坐在車

上誦讀依撒意亞先知。聖神就向斐理伯說：“你上前去，走近這輛車

子！”斐理伯就跑過去，聽見他誦讀依撒意亞先知，便說道：“你明白

所誦讀的嗎？”他答說：“若沒有人指教我，怎麼能夠？”於是，請斐

理伯上車與他同坐。

他所誦讀的那段經正是：“他如同被牽去宰殺的羊，又像羔羊在剪毛

者前緘默，他也同樣不開口。在他屈辱之時，無人為他申辯。誰能描

述他的後代呢？因為他的生命從地上被奪去了。”太監向斐理伯發言

說：“請你說：先知說這話是指誰呢？是指自己或是指別人？”斐理伯

便開口，從這段經文開始，給他宣講了耶穌的福音。他們沿路前行的

時候，來到了一個有水的地方，那太監就說：“看，這裏有水；還有

什麼阻擋我受洗呢？”斐理伯答說：“你若全心相信，便可以。”他答

說：“我信耶穌基督就是天主子。”他就命車停住，斐理伯和太監兩人

下到水中，斐理伯給他付了洗。當他們從水中上來的時候，主的神把

斐理伯提去，太監就再看不見他了。他就喜喜歡歡地往前行自己的

路。斐理伯卻在阿左托出現，以後經過各城，宣講福音，直到凱撒勒

雅。



來自天主的指引是怎樣的？

今天，我們可能很難想像來自天使的直接指示，或聖神直接與我們交

談。我們更願意提及理性或跟隨基督的一般規則。如果有人來到司祭

面前說:“天主告訴了我這些，聖徒們指導了我，我的守護天使給了我

建議，聖母教導了我……”司祭們可能會感覺煩躁，甚至生氣。

如果有人經常這樣做，甚至唐突地對待這些資訊，或者認為他們對一

切更為瞭解，那麼司祭們的防禦反應是可以理解的。然而，這種防禦

不能太極端，以至於一概否定天主透過言語或其他方式的自我傳遞。

從靈性角度來看，對這一領域的根本否定似乎並不清醒，是一種過度

的評估與處置。

今天的經文特別提到，天使給了斐理伯決定性的暗示，選擇了行路的

方向，但並沒有說是天使向他顯現，還是他聽到了天使，而是自然而

然地提到聖神告訴斐理伯去接近來自埃塞俄比亞的總管的大車，而後

又說聖神把斐理伯提去了。

還有更多宗徒受聖神引領的範例，或是聽從聖神，或是天使們很自然

地參與了天主的救恩計畫，並被辨識出來。

顯然，宗徒們與天上的教會有著非常熟悉、非常自然的關係。是從內

心感受到聖神的聲音，還是從外部聽到聖神的聲音？並不絕對。他們

能夠理解這些啟示，或者理解天主與他們的交流，我們也能從教會史

中瞭解到天主給予門徒們的這些助佑。



在今天的例子中，我們清楚地看到天主引領的指向——傳福音。要記

住，聖神是首位福音傳道者，是聖神在驅動、引領斐理伯。具體來

說，經文寫道，聖神將斐理伯送到了埃塞俄比亞女王的司庫那裏——

這人到耶路撒冷朝拜天主，並在誦讀依撒意亞先知，將他預備好的是

同一聖神。對經文的解讀起到了誘導的作用，那位官員不明白其中的

含義，而斐理伯則抓住這一點向他宣告耶穌的福音。於是，一切皆

備，這位官員以洗礼为标志，接受了信仰。領洗之人歡喜前行，斐理

伯卻被聖神“提去”，到別的地方傳福音。

這一連串不同尋常的事件讓我們反思 ：

今天，我們還能指望從聖神那裏得到這樣的引導嗎？天使或聖徒們仍

與我們同在，支持我們傳福音嗎？這些是只屬於初期教會的特殊恩寵

嗎?

當然，宗徒們，尤其聖保祿宗徒，偉大的初期傳教是一項非凡的恩

寵。但是，即使到了世界形勢發生了變化的今天，傳教工作仍未結

束，並會一直持續到末日。即使我們已經疲累，也許在主的葡萄園裏

已工作多時，成功率似乎很低……但，聖神和天上的教會永不疲累，

我們總是可以依靠他們，他們的願望是偉大的——世界理應知道默西

亞!

我们能够且应该留意圣神的引导，因为天上的教会会通过各种方式向

我们展示自己，尤其当奋斗中的教会遭遇自己的局限的时候。当然，

这需对神类的辨别，以免把人的想法，或在最坏的情况下，把撒殚的

耳语，误认为天上的声音。从这个意义上，我们应该进行自我批评，



但不能陷入这样的态度：不再允许自己被圣神感动，因为害怕可能会

犯的错误，而去避免大胆地宣扬福音。

今天的读经鼓励我们正确地服务于伟大的福传使命，要知道这是天主

的意愿，祂的智慧将引导我们。

事实是，祂希望每个人都能认识真理（第前2：4）。圣神不会疲倦!

愿祂坚固我们，使我们在侍奉天主的进程中不感倦怠，知道如何欣然

接受天使的帮助，如果天使向我们提供帮助的话!


